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近期，校园儿

童节目汇演“外包

化”现象引发了不

少关注。一些学校

为追求演出效果，

将节目编排交由校

外机构，动辄花费

数 千 元 甚 至 上 万

元。这不仅给家庭

带来了不小的经济

压力，也偏离了艺

术教育本该有的育

人 初 衷 。 有 评 论

认为，教育部门应

优化评价导向，学

校应强化艺术教育

能力，提高师生参

与度，让校园演出

回归育人本质，培

养学生创造力和艺

术才能。

漫画：程 璨

童
声
本
无
价

中青报·中青网记者
张文凌
通讯员 牟 伟 章欣怡

5月中旬，云南德宏瑞丽

江桥警犬训练基地，一份档案

被永久封存。这份记录着协助

侦破案件 137 起，抓获犯罪

嫌疑人 66人，查获各类毒品

80余公斤的数据包，是一只

退役警犬一生的轨迹——在

边境缉毒战场服役 8年，功勋

犬“极君星”因多器官衰竭离

世。这只功勋犬用它湿润的

鼻尖书写了另一重维度的正

义——无需开箱，已然破局。

1 岁时，从公安部昆明

警犬基地搜毒专业毕业的

“极君星”，被分配到云南德

宏边境管理支队服役。这只

马里努阿犬聪明机警、精力

旺盛、运动能力强。初到训练

基地时，它眼神警惕，步履迟

疑，观察着训导员周州的一

举一动。周州用温热的掌心

轻抚它的毛发，用轻柔的语

调安抚它的不安。喂食、玩

耍、奖励玩具、一声声叫“好

孩子”，逐渐消融了“极君星”

的戒备，在周州的脚步声中

它安心入睡。

通过重复和奖励，“极君星”学会了在周

州的口令下行动，在复杂的环境中保持专注

力。扑咬训练中，它的牙齿深深嵌入周州手臂

的护具，听到一声“松”的指令后瞬间收力；它

看见周州一个手势便不顾危险冲向目标。无

论是在基地的专项技能训练，还是模拟实战

演练，周州都和“极君星”一起挥洒汗水，共同

完成高强度任务。周州成为“极君星”的全世

界，它的每一次示警，都凝结着千万次训练的

肌肉记忆和对周州无条件的信任。每次成功

后的击掌，每次失误后的轻拍，都是他们之间

无声的对话。

周州与“极君星”长期训练与情感联结的

默契配合，在 2018年 7月的一起贩毒案件中

显示出来，这是“极君星”第一次参加实战。在

山林里被追捕到的毒贩拒不交代藏毒位置，

案件侦办陷入僵局。接到命令后，周州与“极

君星”赶赴现场，原始森林里的腐叶与泥土的

气息缠绕在“极君星”的鼻尖，它边走边嗅，耳

朵不时地转动，两个多小时里，它没有放松一

刻警惕。突然，它身体直绷，喉咙发出低沉的

吼声，随后狂吠不止，卧下示警——这是发现

异常气味的信号。侦查员们拨开一堆乱枝，一

个包裹赫然出现，里面是用黄色和黑色胶带

包裹的毒品。经称量，达 23公斤。

另一次，侦查员发现嫌疑人的供述中有

隐瞒，没有完全交代藏匿的毒品。周州带着

“极君星”来到嫌疑人住所，当搜索到嫌疑人

的卧室时，“极君星”的尾巴开始不停地摆动，

在搜嗅到卧室衣帽架时，“极君星”用爪子轻

轻地抓了几下衣帽架，眼睛一直盯着架子，周

州明白了“极君星”的意思，他们将衣帽架拆

卸下来，里面藏着冰毒，经称重，共 30克。

2023年 4月的一天，周州、“极君星”与战

友们在边境一线巡逻时，接联防所通报，发现

境外有人向境内抛投物品，巡逻队立即赶到

现场查看。当搜索到路边一处草丛时，“极君

星”停了下来，它的身体微微颤抖，鼻子用力

地嗅着，随后做出示警动作。民警在草丛中搜

查到了一个用纸包裹的物品，打开后，里面是

鸦片。经称重，共 550克。

每次执行任务时，“极君星”都冲锋在前，

周州的呼吸节奏、眼神方向都是它的行动信

号。它用身体挡在周州与危险之间，周州则用

全部注意力预判每一个潜在威胁。无需言语，

他们已能读懂彼此的“战场语言”。这样的高

度默契，使“极君星”在 2021年 9月首届警犬

实战大比武中表现出色，夺得缉毒科目第二

名，被国家移民管理局评定为首批“功勋犬”。

2024 年 5 月，服役 8 年的“极君星”退役

了。周州为“极君星”举行了一场退役仪式。他

带着“极君星”最后一次一起敬了礼，一起走

了一遍训练场，一起巡了一次边，并为界碑描

红。仪式上，小伙伴缉毒犬“云豹”将自己缉毒

立功获得的“大鸡腿”送给了“极君星”。

退役后的“极君星”一直跟着周州在警犬

基地生活，悠闲地晒太阳，和其他警犬一起玩

耍。但这样的退休时光，却停在了 2024 年 11
月 16 日，长期承担高负荷缉毒、查缉任务的

“极君星”永远离开了它深爱的周州。周州将

它埋葬在警犬墓地，墓前放着它最爱的狗粮、

牛奶、玩具。

当对“极君星”的档案进行封存时，周州

泪如雨下。他仍然记得，他们在烈日下训练场

晒脱了皮，在暴风雨中查缉毒品浑身冰冷，以

及每次出任务时的守望相助。

他的指间，还留着那个爱在

他膝头蹭口水的毛孩子的气

味；他的耳边，是他教会那只

幼犬的第一个指令：当年与

它初遇时的那声“来”。
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尽

中青报·中青网见习记者 杨 雷
记者 金 卓

2025高考拉开帷幕。万千学子步入

考场，执笔为剑，为梦想而战。来自黑龙

江省铁力市第一中学（以下简称“铁力一
中”）的 3 名姑娘不会参加“战斗”了，她

们已经实现了自己的梦想——通过排球

特长，1人被吉林大学录取，两人被中南

大学录取。

铁力一中体育馆，翻新后的地面铺

上了更适合运动的塑胶。墙上隐约可见

的裂痕仍记录着 12年前那场 0∶25的惨

败——球网对面，对手的欢呼声像一记

重锤，砸碎了少女们的骄傲。

铁力一中女排主教练、黑龙江省高

层次人才张兆华站在场边，看着如今跃

起扣杀的队员，恍惚间又瞥见了 2013年
那群蹲在地上抽泣的身影。他曾向这群

孩子承诺：“我会带大家拿下省冠军。”

没想到，这句承诺竟成了改写人生

的“第二课堂”：多名同学通过排球特长

上了大学，其中 4 名同学被复旦大学录

取；出身农村家庭的孩子，在这里找到

自信；女排国手王艺竹，从这里走向全

国……排球划出的不仅是竞技的弧线，

更是一道挣脱地域与命运枷锁的光。

5月 24日，哈尔滨市人民体育馆，张

兆华和女排队员们正进行赛前训练。他

们即将迎来“奔跑吧·少年”2025年黑龙

江省排球锦标赛（女子组）。张兆华有些

急躁，连续批评了几名队员。

同为教练的李维站在场外，她是张

兆华的妻子。“兆华那个性格就有点军人

气质，做事挺认真，专业技术也挺强，就

是容易急躁。他其实在每个孩子身上付

出了很多心血，不然她们也走不到全国

赛场甚至是名校。”

夫妻档组队

张兆华和李维都是 85后，二人来自辽

宁盖州——素有“排球之乡”的美誉。他俩

从几岁就开始打排球，后来通过这项特长

考入大学。张兆华考入吉林大学后保送本

校读研。李维考入辽宁师范大学，毕业工

作一段时间后考上了吉林大学研究生。

李维说，虽然她是通过排球特长考

的大学。但上大学后，她选择了健美操专

项，也想毕业后当个健美操老师。“但兆

华一直想做排球方面的工作，他一直有

个梦想，就是组建一支排球队。”

硕士毕业时，李维工作找得很顺

利，马上要到一所高校当健美操老师。

但张兆华心仪的学校没有要他。正当他

对未来迷茫之时，同宿舍一个来自铁力

的室友向他推荐了铁力一中，“说这里排

球氛围特别好”。

“他们当时招聘的时候说想招一两

个排球专业选手，在铁力排球赛上为教

育系统争光。”张兆华向记者回忆起应聘

时的场景。他一口答应对方，并提出了自

己的要求，“我想组建一支排球队，你们

得大力支持”。

“好，没问题！”铁力一中当时负责招

聘的校长答应了这个要求。就这样，2011
年 9月，张兆华和李维来到铁力一中，10
月组建了球队。

刚开始时，张兆华劲头很足，但李维

有些坐不住了。“我一直想去长春当健美

操老师，结果让我来中学当普通的体育

老师，我经常想自己为什么要来这里。”

李维私下跟张兆华说：“要不咱们回

去吧？”“不行，孩子们都招上来了，已经

开始训练了，咱不能放弃。”张兆华后来

开始做丈母娘的工作，“多方努力吧，我

俩在铁力一中稳了下来”。

一雪前耻

第一批小队员是张兆华和李维从周边

几所中小学挑选的。张兆华坦言，最大的困

难是符合要求的学生少。他们从小学五年

级到初一，共挑了 40多名男女队员。最后，

只有十几个孩子留下了。其中就包括后来

入选了中国女排集训队的名将王艺竹。

有的家长觉得打排球浪费学习时间，

主动让孩子退队，还有一部分孩子是不适

合走专业路线。对一些有天分、主动退队的

孩子，张兆华觉得很惋惜。

“我们和家长说，孩子如果走文化课考

大学不一定能考上名校，但打球可能性很

大，而且孩子本身喜欢打，还有天赋。”刚

成立的排球队没有升学案例，家长并不听

张兆华的。

铁力一中排球队成立后迎来的首个令

张兆华印象深刻的大型比赛，是 2013年的

黑龙江省中学生运动会。小学和初中的孩

子，要对战高中生。由于年龄和实力相差悬

殊，她们第一局被对手打了个 25∶0。在排

球界，这叫被对手“剃了光头”。

赛后，队员们一个个低下头，士气低

落。但张兆华没灰心。他一边安慰大家，一

边开始苦练，即使大年三十都要练上半天。

2014年夏天，铁力一中承办了全国中

学生排球锦标赛，首次参加该赛事的铁力

一中女排获得第八名。在男子小年龄组比

赛中，球队获得亚军。

两年后，铁力一中再次承办全国中学

生排球锦标赛，男排首次夺得小年龄组冠

军，女排名列第四。

“一雪前耻”的张兆华在兴奋之余，综

合考虑自身精力及管理情况，开始调整球

队，将训练重心转向女排。同时，他还规定，

队员一旦学习成绩下滑，必须暂停训练。

“我经常吓唬她们，要不没招儿，不学文化

课肯定不行。”

在张兆华的“吓唬”之下，一批批女排

队员通过排球特长考入理想大学。

被排球改变命运的高中生

家住伊春市汤旺县林场的王爽，2016年
10月加入排球队，现在是复旦大学行政管理

专业的大二学生。挑选队员时，张兆华一眼

便看上了这个当时身高 178厘米的女孩。

“当时教练问我对什么运动感兴趣，我

记得 2016年里约奥运会中国女排夺冠，脱

口而出喜欢排球，其实我之前根本没打

过。”王爽记得，她说完后，感觉教练眼睛一

直在放光。

后来，她加入铁力一中女排，并顺利考

入大学。家境不好的她，很庆幸加入球队。

“这些年，我去了很多地方，长了不少见识。

抗击打能力也越来越强，遇到问题就解决

问题，不会退缩。”

王爽现在还记得当时收到大学录取通

知书时的场景：“我给家里发了消息。我爸

买了 2000响炮仗在家门口放了。我是我们

家第一个大学生，也是我们家附近第一个

考上名校的人。”

2023 年毕业于中南大学广播电视学

专业的李思琦，目前在深圳一所小学当语

文老师，还兼着排球老师。她也凭借身高被

张兆华一眼看中——176厘米的身高让她

在初中生里格外显眼。

“排球改变了我的命运。”李思琦说，如果

不是排球，她很难看到外面精彩的世界，“排球

还让我学会了坚持，它改变了我的性格”。

刚参加工作时，一些学生家长得知她

是体育特长生，不相信她能教好语文。

内心有些难受的她暗自下功夫，“既然

家长不相信我，我就做给他们看。我努力关

注每一个学生，提升自己的讲课水平”。后

来，再也没有家长质疑她了，“这可能就是

排球带给我的力量吧”。

铁力一中女排取得的成绩与当地政

府的支持密不可分。张兆华介绍，现在的

体育馆进行了 3 次改造升级，政府累计投

入 4700 多万元。为了女排发展，铁力市专

门出台了政策，每年拨付 100 万元发展基

金。队员们不用花钱训练，享受免费食宿。

随着年龄越来越大，张兆华说，他现

在面临着新挑战，“再过

几年，我打不动了，怎么

办？所以，我们在培养队

员的同时，也在培养教练

员，得让铁力一中女排事

业传下去”。

这对85后夫妇，沉潜县城育国手

实习生 陈睿婷
中青报·中青网记者 张 艺

大幕拉开。由青年戏剧演员演绎

的经典剧目在北京、天津、上海、武汉相

继上演。毕业公演舞台上的聚光灯，照

出了年轻人对传统戏剧的现代表达。从

理论研究到舞台淬炼、从技艺传承到守

正创新，面对“如何激活传统艺术的时代

基因”这一核心课题，中国戏曲学院第七

届中国京剧优秀青年演员研究生班（以
下简称“青研班”）的学员们交卷了。

“京剧教学是成品教学”，学一出

戏就是学一套完整的文化密码。理论

导师刘坚道出学习京剧的精髓。已经

79岁的他曾参与过 7届青研班的教学

工作，从 1996年第一届青研班开办至

今，刘坚亲历近 30 年京剧教育变革，

见证过无数学员从“模仿形”到“理解

魂”的蜕变。

吉林省戏曲剧院京剧团的常峰赫

将 3 年学习总结为“从演员到学员的

回炉再造”。“29 岁再当学生，像做梦

一样。”在考入青研班之前，已经工作

几年的常峰赫不可避免地遇见了表

演生涯当中的“瓶颈期”，他坦言，舞

台经验越丰富，越觉得艺海无涯，“带

着实践困惑再回到学校学习，就会更

加珍惜”。

在毕业公演的排练阶段，常峰赫受

师父、中国京剧院一级演员于万增点拨，

在声腔、表演等专业方面有了提升。“师

父特意让我不要铆着劲儿”。常峰赫解

释，有时演员在台上无法自控时“使了大

劲”便是“拙劲”，不可取。

与本科阶段相比，青研班为学员提供

了综合性更强的戏曲学习资源，这不仅是

教学平台，更是行业资源的整合枢纽。

中国戏曲学院艺术总监、京昆系主

任、京剧名家于魁智是第七届“青研班”

的班主任。常峰赫记得于魁智在班会上

说，希望同学们能通过青研班这个平台

“补短”。常峰赫深以为然，报名了许多不

同流派的名家讲座，在上海昆曲名家岳

美缇的教学中汲取经验，用当代视角重

构传统方程式，积极运用于京剧小生的

表演实践。

除此之外，本届青研班首次全面推

行“双导师制”，每位学员同时配备专业

导师与理论导师。这种“文武并重”的模

式，不仅让京剧教学跳出了“口传心授”

的传统维度，也让学员在学戏的同时，

能够深入理解背后的文化逻辑。

作为中国戏曲学院附中的青年教

师，洪岩在青研班学戏的同时也在向下

一代青年人传授戏曲知识，“半工半读”

的经历让她将自己在青研班所学直接融

入教学。

洪岩向记者介绍道，自己学戏尤其

注重教师的教学方法，“和先生们学习守

什么样的正、怎么守，再运用到自己的教

学当中，将剧目一步一步传承下去”。

与文化课程不同的是，“学戏是通过

学习不同的剧目来积累专业技能”，刘坚

打了一个比方，“就相当于做完题再来理

解题目背后的知识点”。从唱腔、身段到

人物塑造，学生们完整学下来后，再通过

一个又一个舞台与不断累积的人生经

历，深入理解背后的文化内涵，“就像四

五岁的孩子背《三字经》，记在脑子里了，

长大了也就懂了”。刘坚认为，学戏的过

程是一个积累的过程，从打基础的剧目

开始，一步一个脚印，才能将京剧这条路

走得更踏实。

“因材施教”是洪岩在“学”与“教”的

过程中摸索出来的方法论。她坚持根据

学生自身条件有针对性地进行启发式教

学或示范性教学，之后再逐步规范。

50余名学员中，有近半数来自地方

院团，他们的成长轨迹勾勒出京剧传承

的另一重意义——从“多个点”到“一个

点”，再成为“一个面”。

不同地域的京剧演员共赴青研班，

在学戏排戏的过程中交流碰撞，磨合不

同院团的表演风格，在“搭班唱戏”的过程

中增长见闻，学到“大团整体的精气神”，

在洪岩看来，这是相当锻炼人的经历。

从曾经多年演出的合作演员、乐团

配置中脱离出来，重新与新同伴们培养

默契，对洪岩来说，这是走出舒适区的

挑战。“把心气儿碰到一块儿去”，合伴

奏、合助演，她切身感知到自己在其中

的成长。

“守正不偏离创新，创新不丢掉根

本。”洪岩说，所谓“学以致用”，不是将

老戏唱得更像过去，而是让过去的智慧

照亮前往未来的路。

当大幕落下，灯光

渐暗，属于京剧的“下

一个三十年”，或许已

在他们的躬身实践中

悄然启程。

在“学”与“用”之间，寻找京剧的时代答案

第七届“青研班”演出后台。 陈睿婷/摄

功勋犬“极君星”。 受访者供图

14年来，张兆华和李维夫妇带领铁力一中排球队参加各类赛事90余次，荣获国际、国内大赛冠军50多项。有60多名队员被复旦大学、浙江大学等名校录取。 铁力市委宣传部供图


